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“文化大革命”中毛泽东有这么一个论断：
“无产阶级必须在上层建筑其中包括各个文化领
域中对资产阶级实行全面的专政。”由于“科学研
究”也被戴上上层建筑的高帽，所以“文革”期间，
科学家、科研工作和科研单位都处在“专政”的威
慑之中。科学院也就毫不含糊地成为“文革”的重
灾区，机构、人员和经费都在锐减。人员由 1965
年的 6万人减至 1973年的 3.5万人，经费由 1965
年的 3.55亿元减至 1975年的 1.6亿元，科研机构
由 1965年的 105个锐减至 1973年的 53个，许多
科研工作陷于停顿，科技队伍遭受摧残。

1975年 7月，胡耀邦接受邓小平委派，到中国
科学院工作，他的任务是要在科技领域拨乱反正。

从 1975年 7月 22日来科学院，到再次被打倒，胡耀邦在科
学院实际只工作了 116天。这段日子，胡耀邦所做的最重要的一
项工作是主持《关于科技工作的几个问题》（即《汇报提纲》）的撰
写，这是邓小平布置的作业。《汇报提纲》一共写了 6稿。

要在科技领域拨乱反正必须解决两个关键问题：其一，怎么
看待科技工作；其二，怎么看待科研人员。

胡耀邦很睿智，抓住了毛泽东说过的一句非常要害的话———
“科学技术是生产力”，作为《汇报提纲》的理论基础。其内在的联
系是这样的：如果“科学技术是生产力”，那么科学研究就不再属
于被专政的“上层建筑”范畴了，科学家也就顺理成章地成为“生
产者”，成为“劳动者”，而不是专政对象了。这是一个领袖一句话
可以影响国家命运的年代，胡耀邦紧紧抓住毛泽东这句话，希望
以此为武器，立于不败之地，把科技工作引入正轨。

1975年 8月 1日，《汇报提纲》起草工作正式启动，至 8月 15
日，第三稿完成。胡耀邦对第三稿非常满意，完成当天就送给了邓
小平，并在附信里说：“这一个月我是把全部精力放在这个文件上
的，用一句老话，是拼了一点老命的。”这一稿不少地方体现出胡
耀邦的直白、尖锐。

邓小平知道这种稿子递给毛泽东是要出问题的，他亲自出
马，安排稿子的修改，找到笔杆子胡乔木去打磨。他对胡乔木
说：这个文件很重要，要加强思想性，多说道理。但不要太尖锐，
道理要站得住，攻不倒。9 月 2 日，胡乔木亲自修改出《汇报提
纲》第四稿。这一稿与前三稿相比，发生了相当大的变化。文件
标题也由原来的《关于科技工作的几个问题（汇报提纲）》改为
《科学院工作汇报提纲》，第二部分专门收集了 32 条毛泽东关
于科技工作的语录，“科学技术是生产力”，这一条自然是少不
了的，以此体现毛泽东的“革命科技路线”。这一稿在抹掉一些
棱角的同时，也把一些针对性很强的原则性问题删掉了。邓小
平看后表示满意，希望它不仅对科学院，而且对整个科技界、教
育界和卫生、文化界也起作用。

胡耀邦曾多次表示，他还是赞成第三稿。他说：“乔木是个大
秀才，我们都很尊敬他，但我还是觉得我们的那个稿子好。”

9月 26日，邓小平主持召开国务院会议，听取胡耀邦的汇报。
副总理全部到会。计委、建委、国防工办、国防科委、教育部等部门
的领导也出席了会议。会议通过了《汇报提纲》第四稿。

会后，胡乔木根据邓小平的安排，于 9月 28 日改出了《汇报
提纲》第五稿，作为定稿，以胡耀邦、李昌、王光伟的名义报送邓小
平。9月 30日，邓小平面呈毛泽东。这一天离毛泽东去世还不到一
年，但毛泽东的头脑并不糊涂，他异常敏锐地抓住了要害，这就是
“科学技术是生产力”这句话。

毛泽东说：我不记得说过这句话。邓小平赶紧说，马克思确实
阐述过“科学技术是生产力”的观点，毛泽东态度不变，仍然说：我
不记得说过这句话。

这好比釜底抽薪！
引用“毛主席语录”本意是想使自己立于不败之地，这一着棋

如果落空，整个理论基础就不稳固了。
邓小平回来急匆匆布置查找这句“毛主席语录”的出处。结果

很快出来了，这句话出自《毛主席论科学技术革命》，这是“文革”
期间编印的一个内部资料，未署编者、印制时间和印发单位。原中
国科学院院史研究室主任樊洪业考证这个小册子是 1968年由中
国科学院革命委员会组织编选，1969年印发的。这个小册子引用了
毛泽东的一段话：“要打这一仗，科学技术是生产力。过去打上层建
筑也是为了发展生产力，不打这一仗，生产力无法提高。”出处注明
是 1963年 12月毛泽东听科学技术十年规划汇报时的讲话。当年
参加汇报的有聂荣臻、于光远、韩光、范长江等。于光远也参与了
《汇报提纲》的定稿，他立即找出自己当年的原始笔记，打开一看，
心里一凉，记录中并没有这句话。慎重起见，他又找来韩光、范长江
的记录查对，不幸的是，结果一样。原始记录上毛泽东的讲话是：
“科学技术这一仗，一定要打，而且必须打好……不搞科学技术，生
产力无法提高。”并没有“科学技术是生产力”这句话。

难道有谁敢冒天下之大不韪，伪造“毛主席语录”吗？在那个
时代，这几乎是不可能的事！那么，这句“毛主席语录”出自何处
呢？

毛泽东到底说没说过这句话？他本人说“不记得了”，确切的
资料没有找到，这已经成为一个历史悬案！好在随着历史的演进，
这句话是不是“最高指示”很快就变得不重要了。
《汇报提纲》最终没有得到毛泽东的认可、批准。这不是“科学

技术是生产力”一句话这么简单。《汇报提纲》的锋芒对准的是“文
化大革命”的“左”倾错误，这是毛泽东不能容忍的！这才是事情的
关键。

1976年 8月，“四人帮”控制的北京大学、清华大学大批判组，
编辑了一本小册子，叫《评〈关于科技工作的几个问题〉》，收录了
三篇大批判文章，批判《汇报提纲》，事实上是批判第三稿。小册子
发行量逾千万册。令批判者始料不及的是，被作为反面材料的《汇
报提纲》引起了许多的共鸣，并以这种方式公诸于众，成为后来科
技领域拨乱反正的思想基础。

毛泽东于 1976年 9月 9日去世，随后“四人帮”很快覆灭，邓
小平复出，他更进一步，断言“科学技术是第一生产力”，这也被归
为“邓小平理论”的重要组成部分。
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《胡耀邦在中国科学院》，中国科学院编，科
学出版社 2012年 4月出版

无论人类对自己有多高的评价，显而易
见，人之异于禽兽几稀。在一些人看来，第三
种黑猩猩就是人类，第一种则是黑猩猩，第
二种是倭黑猩猩（又名波诺波猿）。美国加利
福尼亚大学洛杉矶分校医学院生理学教授，
美国艺术与科学院、国家科学院院士贾雷
德·戴蒙德（Jared Diamond）的《第三种黑猩
猩———人类的身世与未来》为人们解答了人
为何是第三种黑猩猩，并从人类的兴亡史预
测人类将会走向何方。

人异乎禽兽的文化特征

人异乎禽兽的文化特征是《第三种黑猩
猩》讨论的重点章节。人类的文化中，语言、
艺术、农业、工业、科技等是人类最引以为自
豪的，因为，正是这些文化让人在表面上脱
离了黑猩猩，成为主宰地球的高级生物。但
是，如果从文化的某些方面，如艺术，深入探
究，也会发现，人不独与黑猩猩有亲密的关
系，而且与其他动物也都有文化上的渊源，
同时艺术对于人和动物有同样重要的作用。

许多人都认为，人类独有的特质中，以
艺术最高贵，它就像说话的能力一样，让人
超越动物之上，为人兽立下了明确的界线。

但是，美国一个动物园的几只灵长类动
物同样显示了这样的才能。分别叫做刚果与
慈贝的两头黑猩猩、叫苏菲的一头大猩猩、
叫亚历山大的一头红毛猩猩等，都会使用不
同的绘画媒介，包括画笔、手指、铅笔、粉笔
和蜡笔等。刚果一天画过 33幅画。1957年，
刚果和贝慈在伦敦开过一次“双猿展”，第二
年，刚果还在伦敦开过一次个展，当然展出
的是它们的画作，结果全卖出去了，比人类
的一些艺术家还要幸运。

王尔德（Oscar Wilde）曾说，艺术本无
用。这似乎是艺术的第一个特征。但是，黑猩
猩的画作能卖出去正如同人的艺术品能卖
出去一样，也显示了有用的功能，至少可以
换钱来养活从事艺术的人。不过，艺术的作
用在比黑猩猩更低等的动物———花亭鸟的
杰作上得到体现。
花亭鸟是分布在澳大利亚、新几内亚的

一种鸟，共有 18个亚种。雄鸟可以建造出世
界上构造最复杂、装饰最华丽的作品———花

亭。如果不加提醒，所有人都会认为，这样的
花亭是人类的艺术杰作。正如作者戴蒙德所
见，花亭鸟可以建造异常美丽的小屋，圆形，
直径 2.4米，高 1.2米，有一扇门，足可供一
个孩子穿过，坐在屋中。小屋的前面有一小
块长满了绿苔的地面，没有杂物，但有上百
件五颜六色的自然物摆着，一看就知道是故
意安排用来装饰的，其中主要是花、果、叶，
也有蝉翼与真菌。

雄鸟建造花亭的唯一目的就是吸引雌
鸟，所以这是艺术的最大功用。雌鸟在花亭
间穿梭，寻找中意的，一旦看中，就与建造
它的雄鸟交配。这也反映，动物的择偶比
人类更聪明。建造花亭全面地反映了雄鸟
的基因品质，就好像女人让她的追求者接
受一系列考验。然而，人类现在挑选配偶
时从外貌检测基因品质的挑选实在有些
笨拙。例如，脸蛋和耳垂的长短，或性感与
名车，都未必能反映一个人的基因品质。

美丽性感的女人，或潇洒拥有保时捷的男
人，体内往往有些糟糕的基因，可能会表现
出其他恶劣的品质。
当然，艺术的作用也体现为，能创作或

拥有艺术品的人经常能享受直接的性利益。
想要勾引女人，不妨邀请她来欣赏你收藏的
蚀刻画，这并非笑话，在真实世界里，舞蹈、
音乐与诗，都是性的前奏。而且，艺术还能让
人享受到很多间接利益，艺术品是地位的方
便指标，无论在人类社会还是动物社会，地
位都是取得食物、土地和性伴侣的钥匙。

当然，人创造艺术品也与动物有区别，
因为创作艺术品是为了保存信息、打发时
间、解除心理压力，还有娱乐自己。最重要的
是，人类的艺术是生活富裕了，有闲时间多
了才创作的东西。如果像野外的黑猩猩，生
存问题也解决不了的时候，尽管它们也有创
作艺术品的才能，却无法画更多的画或根本
就不画画。

第三种黑猩猩的两面性

人类这种第三种黑猩猩依靠文化的成
就成为世界的主宰后也必然地要暴露自身
的短处和阴暗面，这既包括自然文化，也包
括社会文化的阴暗面，例如，吸毒、战争、种
族屠杀和对环境与生态的加速破坏。

既然第三种黑猩猩比世界上任何生物
都强大，他们的任何一种负面文化和行为，
如核战争、环境破坏，都可以让自身、他们
的近亲和地球上其他的生物一起同归于
尽。所以，人类的未来让人担忧。
《第三种黑猩猩》列举的人类对栖境的

破坏有许多触目惊心的事实，只是这些事
实人们不愿承认或过去没有揭示出来而
已。即便是一些地区和国家的土著，也对生
态的破坏负有很大的责任。例如，新西兰的
恐鸟、28种鸟类和蟋蟀、鹰等更多物种的灭
绝与公元 1000 年左右登陆新西兰的毛利
人有关。从毛利人遗址出土的鸟类遗骸表
明，毛利人来到新西兰时，所有已知的恐鸟
都还存在，考古学家发现的大型遗址已经
超过 100个，有些可达十几公顷。在 19世
纪，从这些遗址挖出的恐鸟骨车载斗量，不
可胜数。所以，是毛利人消灭了恐鸟和其他

几十种动物，手段至少有三种。一是直接猎
杀，二是偷卵，三是破坏了恐鸟的栖境。

与毛利人对一些生物灭绝相似的还有
马尔加什人对马达加斯加岛环境的破坏和
动物的灭绝，以及复活节岛上的巨大石像、
美国西南荒废的印第安人集落住宅和古伊
东城废墟（今名佩特拉）。

复活节岛的石像之谜今天已经揭开了
真相。复活节岛土著告诉挪威考古学家海
尔达尔，他们的祖先用圆木当滚轮运输石
像，再以圆木做杠杆，竖立石像。后来考古
学与古生物学的研究解答了其他问题，也
揭露了复活节岛阴暗的人文史。

波利尼西亚人大约公元 400 年定居在
复活节岛，那时岛上有森林覆盖。可是，岛
民为了农耕、造筏捕鱼、运输石像等，逐渐
毁掉了森林。到了 1500 年，岛上人口达
7000人，平均每平方公里 50 多人，石像已
雕了 1000 个，其中至少有 324 个已竖立起
来。但是，森林消失了，一株都不剩，生态大
灾难就来了。没有圆木运输、竖立石像了，
岛民便放弃雕刻石像。森林毁灭后岛民陷
入饥饿境地，土壤没有森林保护，易于侵
蚀，导致农业减产。而没有木材造筏，渔捞
量也减少，蛋白质摄取不足。于是，这个海
上桃花源便因为长期内战（减少人口）与食
人行为（补充蛋白质）而崩溃。其实，玛雅文
明的崩溃也是如此。

似乎毛利人、马尔加什人、印第安人、
波利尼西亚人对生态的破坏和生物灭绝都
有原罪，但是，他们是在并不知情的情况
下误入歧途的。现代人，尤其是美国人要
知道，明知故犯才是真正的罪恶，因为现
代人与古人相比有两个重要的不同，一是
科学知识，一是运用文字的能力。现代社
会的人掌握了力量空前的破坏工具，如果
不汲取古人的教训，反而要重复过去自杀
式的经营手段，就是走向毁灭，也是完全不
能原谅的。

所以，考古学是现代政府和社会最价
廉物美的顾问。在全世界都在进行开发、建
设时，根据考古的知识和经验，可以确定哪
一种开发方案对环境冲击最小。如此，第三
种黑猩猩和所有的生物，才不会走向覆没。
这也许是作者所要传达的主旨。

新近，国内物理学史界出了一部新书，即
厚宇德教授的《玻恩研究》。该书属于“河北大
学历史学丛书”之一。十年磨一剑，这部学术专
著凝聚了多少心血，即便是作者本人大概都很
难用寥寥数语来形容。所以在此，我只能就自
己的观书所感，写一点个人的看法和理解。

我和厚宇德相识于 10年前，于我而言，
他一直是个很有感染力的人。他的感染力来
自于他对学术的热忱和执著。尤其是在当
下，学界浮躁之风盛行，能安安静静坐冷板
凳，而且一坐就是数年，更突显了他的纯粹
和难能可贵。

国内科学史界，至目前仍可以说是以中
国科学史为主要的研究内容，从事西方科学
史研究的学者相对少得多。其原因大概在于
一般认为中国学者研究西方科学史，在材料
获取、语言及知识和文化背景等方面“天然”处
于不利位置，因而很难超越西方学者。然而，厚
宇德的《玻恩研究》表明，这一顾虑表面看起来
有些道理但实质上却不会或者不应该构成中
国学者研究西方科学史的障碍。

厚宇德具有敏锐的学术眼光和触觉，在
短暂的访学期间，他获得了西方学者较少关

注到的一些新文献，这些文献对于揭开玻恩
的神秘面纱，至关重要。也正是基于所掌握文
献的充分，使得他有足够的自信去面对西方
及国内一些知名学者的相关研究成果，敢于
提出批评的意见和相左的观点，而非人云亦
云。当然，他之所以能迅速找到这些新文献，并
充满自信地提出自己的新观点，更在于他对
玻恩的情有独钟，以及有因此钟情而坚持下
来的多年潜心研究作为坚实的基础。以他的
玻恩研究看来，中国学者当然可以作西方科
学史的研究，并且可以作得很出彩。

科学人物研究很难，其中之一就难在如
何将人物的生平概要与他的科学成就有效地
结合在一起展开叙事。通常，这两块内容在人
物传记中，很容易成为互不相干的“两张皮”。
值得一提的是，《玻恩研究》在这方面做得很出
色。综观全书结构，作者无疑将重点放在揭示
玻恩长期被物理学界和物理学史界所忽略或
者说所不充分重视的境遇上，他将这总结为
“玻恩现象”，而他要做的就是探索这一现象存
在的原因，并“恢复”玻恩在物理学史上应有的
地位。书中，“玻恩生平概要”一章所占篇幅不
多，但却与后面的章节紧密相关，为探讨“玻恩

现象”存在的个人心理学根源埋下了伏笔。
说到这里，便自然牵涉到另外两个话题。

其一，心理学的、社会学的分析视角对于研究
历史上的科学人物是否必要？有何助益或者
局限？其二，专业的科学史研究能否展现科学
家身为普通人的一面？他们的情感婚姻家庭
与其科学事业有多大的关联？厚宇德的研究
无疑有助于读者找到这些问题的答案。事实
表明，心理学和社会学等方法在科学史中的
应用是能带来很多新东西的。

厚宇德对玻恩妻子的情感出轨过程和这
一事件对玻恩所造成的精神打击，以及由此
带来的玻恩科学事业走向低谷的结果，作了
详细分析，读来颇有些趣味。它展现了玻恩
内心的脆弱、羞怯与自卑，以及他对家庭和
婚姻的坚守与宽容，但这显然无损于玻恩作
为伟大科学家的形象。我想说的是，科学家
并非不食人间烟火的神明，他们身上既有人
性的光辉一面，也有晦暗的一面。揭示出这
一点，正是科学史学者的工作之一。毕竟，我
们的科学教育，需要的是更加充满人性和更
加丰满的科学家形象。如同库恩所言，大部
分时间里，科学教育培养的都是常规时期解

难题的高手。高度抽象和刻板化的科学伟人
形象，往往有可能让更多的年轻人因产生畏
惧感而远离科学。

也因为有了这样一些有趣的分析，使得
这本书充满了人情味。加上流畅的语言表达，
尽管书中讨论的很多内容涉及到量子力学的
一些十分难懂的理论与方法，但却不会让人
感觉沉默和枯燥。我认为，这亦是这部学术著
作十分难能可贵的一点。

最后，显然厚宇德对玻恩的情有独钟充
溢于整本书的每一个文字里。我想，读者会
在无形中受到他的感染。他想做的就是将一
个新的玻恩形象展现在物理学史上。而在我
看来，你接受不接受这位新的玻恩，采信不
采信老厚的观点，已经不那么重要了。一千
个人眼里，有一千个玻恩。谁敢断言他 /她
所展现的玻恩一定就是“真实”的玻恩呢？但
至少，我们要敢于寻找和展现“不一样”的玻
恩，并且证据充分，能自圆其说。也因此，玻
恩的形象才能更加丰盈。百家争鸣，百花齐放，
学术才能更长久地繁荣。
《玻恩研究》，厚宇德著，人民出版社
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玻恩研究在中国
姻章梅芳

第三种黑猩猩走向何方
姻张田勘

《第三种黑猩猩———人类的身世与未
来》，[美]贾雷德·戴蒙德著，王道还译，上海
译文出版社 2012年 5月出版

拿到亦夫的小说《一树谎花》，因为好奇
先翻开了后记。小说和其他虚构文本一样，
在作者用想象力构建的世界中，作者本人的
面目倒不那么清晰了。

和亦夫认识很多年，总感觉这是一个有
些矛盾的人，一会儿他淡定如深水，一会儿
他又如被急风飞卷的大树，不太容易看清他
的内心。

后记像是一户人家的后院，一种很“自
我”的文字，不大容易隐藏什么，先读亦夫的
后记也是想读一读这个人。

亦夫的后记不长，只有几百字。读后却
产生了一种很意外、也不常常出现的情
绪———羡慕。

在后记里，亦夫甚至说不清《一树谎花》
的确切写作时间，只记得是一个“秋天”。于
是与亦夫相交多年后，第一次看清了他内心
的一个角落——— 一个敢于忘记时间的人，
应该是一个内心世界何等“奢侈”的人？
《一树谎花》写作于数年前，亦夫说不清

“数”到底是多少，对于这个越来越精准的世
界来说，这个答案不够好；而他却记得在写
作的间歇，可以望见窗外在秋风中摇摆的几
株墨竹。用墨竹，亦夫为《一树谎花》的写作
重新锁定了一个物理坐标，这个答案依然不

准确，但对我来说，好得让人欣喜。
《一树谎花》是继《土街》和《媾疫》之后，

亦夫的“原欲三部曲”的最后一篇。它们有着
明显的共同之处：与世隔绝的蛮荒之地；父
子、母子、恋人间，人类原始欲望和社会道德
的纠结和冲突，无可避免地引发了一场又一
场人性灾难。

在真实生活中，亦夫忘却了时间，在写
作生活中，亦夫虚构着时间。很多人在读《一
树谎花》的时候，会想起马尔克斯的《百年孤
独》。在官庄这个与世隔绝的地方，在没有年
代的岁月里，人们的一举一动，都有点隐喻
的味道。甚至亦夫对“味道”的敏感，都会让
人想起马尔克斯：……各种不同的味道混杂
在一起，在微微的春风中到处弥漫。官庄的
每个角落都被浓郁的香气所笼罩，人和畜生
个个被熏蒸得昏昏欲醉。
《一树谎花》充满了诡异的气息，宿命影

子般跟随里面的人物，不管人们多么想跳出
泥潭，但最终无一幸免。从娱乐的角度说，《一
树谎花》像一部好莱坞剧情片，充满悬念与戏
剧化的场景，一个不祥的预兆自始至终笼罩
在村庄，勾引读者往下读，却又担心被悬空的
铡刀砍断，期盼进程，又惧怕结局。

我曾问过亦夫：“你写小说的时候，怎么

架构人物的命运、故事的结局？”他说：“我不
架构，他们自己在我虚构的世界中生活，我
了解人的欲望，他们的欲望带他们走到结
局。”

在《一树谎花》中，官庄的人生大戏，终
结于一场洪水，在大水没顶的一瞬间，楼公
“甚至清清楚楚地看见，父亲那个大船一般
的木岛……以及那座早已倒坍掉的古塔。”

对于“谎花”亦夫这样注解：春来绚烂盛
开，秋至不落一果。

多年来，亦夫旅居日本，每次见到他总
感觉有些变化，还是那株被风卷着的树，不
知道是风小了许多，还是树比原来结实了许
多，总之多了一份安静。亦夫常说：“人生没
有意义。”不久前，再见到亦夫的时候，从他
这句话中，品到了很多乐观。把现世的功利
看得淡漠，并不总是绝望，反倒可以把心灵
的愉悦看得更真切。

他说，能抛开物质的牵挂，感受想象之
美，是一种福分。当时，我正在一种玩笑的心
情中，便戏称为“意淫”。亦夫不以为忤，反倒
顺着这话说下去，于是满座捧腹。

我至今还在疑惑，楼公在洪水没顶的瞬
间，看到的景象，是真实景象，还只是海市蜃
楼。在《一树谎花》中亦夫没有说明，小说到

此戛然而止。
在后记中，亦夫说，我们不能因为谎花

没有结果，就否认它们存在的价值，否认它
们的洁白和美丽。

毕竟那个大船般的木岛，被亦夫用文字
雕琢得“精美绝伦”，“像破壳而出的小鸟一
样从水面上升起”。

在真实与虚构的世界里
———亦夫与《一树谎花》

姻叶荭

《一树谎花》，亦夫著，中国工人出版社
2012年 7月出版


